

Excmo. Dto.		S. Granada
A		O
LEG	Gennet-	
LIBRO	MS -2/8	
PIEZA	(2)	



DIPUTACIÓN DE GRANADA
• BIBLIOTECA •

Apuntez
acerca del
Teatro Espanol,

por
d. Marcelino Menéndez Pelayo

1888-89

2º



DIPUTACION DE GRANADA
• BIBLIOTECA •

2º Período - Lope de Vega.

El 1º y el mas grande los autores dramáticos españoles y el que tralló la forma definitiva del teatro español es Lope que virtualmente juzgada supera á todos los posteriores sin eccluis ni á 'fiso' que le acortaja en perfección bajo cuestión aparte, res a Calderón, que hasta hoy poco ha considerado como el mas ilustre de todos, siendo solo un discípulo de Lope, de genio certamente menor. No existe un verdadero juicio literario de Lope pues este requierese el estudio analítico de su teatro y hoy solo tenemos una idea sintética preparada á 'granos' anot. Seña necesario además la historia interna y social de su época, virgin todavía de estudios serios, porque la biografía del poeta á nada de esto condulta, siendo como es el teatro un género literario impersonal, mas aun que la ópera.

Si hemos de hacer una biografía de Lope,
precisa sin duda algunas fuentes de conoci-
miento. La 1.^a es la "fama posterior" apodo-
gía de Montalbán o discípulo de la vejer
que tiene datos interesantes acerca de la 2.^a
parte de su vida que si conocía si no este
al fin las oraciones fúnebre de Godínez y
Candoso. Otra hecha en Italia. Los tra-
bajos del siglo XVIII, "El Panaro grande" de
Pedano y "Los lugares ilustres," de Ilmoen Baen-
da List of Lope de Lord Holland, inglés
que contribuyó más que otro alguno a pro-
pularizar en Inglaterra el nombre de
Lope, que ocupa el 20. lugar después de
Cervantes, así como en Alemania es más
conocido Calderón, aunque Schack ha hecho
la reivindicación de Lope. Un artículo
de Faurel en la Revista de Autores ilustres a fi-
nestra la idea de que la doctora es la Bio-
grafía de Lope, cuestión indicada por Schaf-
f Klein y que combatió Deniz-Hirnert. Por úl-
timo la Biografía escrita y puesta a
circulación a d. Cayetano Alb. de la Barrera
(1) En el catálogo bibliog. al Teatro.



la cual es muy completa, porque tuvo á
la vista: los 21 tomos (edición en lanches) de
obras no dramáticas de Lope, entre las cuales
las líricas por su propia índole insu-
ficiente para comprenderse a fondo el corazón del poeta;
las dedicatorias de sus comedias; y sobre-
todo su colección de cartas. Litas per-
manen cuatro tapuzos: tres que existieron
en la Biblioteca del Duque de Medinaceli, a
quien él las dirigió y que copió Barrueco
para la Biblioteca Nacional por encuen-
tro de Harlambio y Roselli; y una q.
poseyo d. Agustín Durán y hoy los her-
ederos de d. Pedro Pidal.

Nació Lope en Madrid en 1562 en la f.
luy es calle Mayor, cerca de la Puerta de
Guadalajara, punto á la zona de los Rejares
y frente á la casa de Calderón, en una casa
n Hernando de Alota. Sus padres "eran de la
montaña de Santander (Cantabria, lugar de la
Vega viendo de Santander) y vinieron á Ma-
drid, el padre en compañía de una joven,
y la madre vestida de un maistido; recordadas
a Lope en Vega y Francisca Fernández

dor de Nuevo, que tope el fruto que viene a establecer entre ellos un fuerte vínculo de unión. Se cuenta que su padre le llevaba con frecuencia al Hospital a ver al Monje Bernardo de Ovregón p.º que se acostumbró a querer un espectáculo. Montalban cuenta que a los 9 años se escapó a Segovia con la escuela con un amigo, lo que demuestra no castizos levantinos. Aunque no consta en los Archivos creírse que estudió en Alcalá las Artes (ley Facultad o Filosofía) y no dio ni Teología, cuyo título recibió como maestro de los Pontífices. Sirvió al Inquisidor Lampio, al maestro Malpica y al Duque de Alba y como marino asistió al combate de las islas Zizurcas y a la expedición de la Fuerza Invencible.

Casi con Isabel de Utrera, y a poco amotinó a un donativo y mercadal auxilió a su amigo Claudio Cordero escapó a Valencia, donde influyó y obtuvo refugio el influyó de la escuela valenciana. Visto, vivió en Sevilla, y en Toledo bastante tiempo con D. María. A su juan ore q. tuvo tres hijos naturales; de

los que nros muríó anticipando una delay
elegíos elejías castellanas, escrita por su
padre; y su hija Marcela profirió, llegan-
do a ser abadera y habiendo sido monja
de ver notable justicia. También este heredó
motivo una bella composición de poesía.

Contrajo 2º matrimonio con D. Juan
na e Guardia, y viudo de nuevo, entró en
religión, y aunque de fondo piádoro, no
abandonó sus costumbres ligeras, pese has-
ta su vejar tener relación con D. Alfonso
de Alarcón (que quedó casado) de la cual tuvo
una hija que escapó de la casa de su
padre. También cuenta que en un nuevo
estado escribió cartas amatorias para uso
de sus amigos y otras particularidades
que consta en un famoso correspondiente
con el Dr. Guardia; hija acaso todo
esto al veneno de su fantasía y de
la friste condición á que los literatos,
se veían sometidos en aquella época y
que los inclinaba á cometer actos que
hoy serían muy disculpables.

Lope murió á los 72 a^s, un enemigo wroteó
los caracteres, & dulos nacionales, publicádose
en su honor discursos, elegios funebres, cono-
mas poéticas d.^a, en España & Italia.

Los errores que encontramos en su obra
aparte de ciertas di^sculpas que padecían las
obra, no debe influir en la apreciación
de sus obras, pues si bien en ciertos autores
como Bacon por ejemplo en su conducta
influye fatalmente en la crítica de sus filosofías
y poemas, en Lope no sucede este cas-
tamiento tratándose sobre todo de su tra-
tado en el que nada influye en vida.

Las obras completas, el catálogo poético de
Lope, llenaría 70 volúmenes en 4^o; mas,
dejando a parte sus obras no dramáticas,
(21 títulos) entre las que hay 10 ó 12 epope-
yas (en sentido genal); 6 ó 7 colecciones de obra
lúrica, (unos 900 sonetos); muchas pastorelas,
lúricas, & viajes, costas (Arcadia - Belén - El
peregrino - Diana &c); una acción dramática
(Adoniseta); ensayos lexicográficos, traducciones
clásicas d.^a; un pícaro en sus comedias.

que sigue el catálogo de Barroso con 4738
algunas él nos dice en varias obras que
comprenden 800, 1000, 6200 y Montalbán
1800 le atribuya. Estas se encuentran:

- 1º En 8 tomos (partes) en 4º publicados sin
corregir y reconocidos como rigores por
Lope; 2º 13 partes publicadas por el
mismo Lope y que son las mejores; 3º
4º que publicó en Jérónimo Arribalzaga (ca-
lado con su hija legítima Feliciana), (los
de tomo tienen 82 comedias con sus tocas
, estrenos). De estos faltan el 3º y
5º que se extinguieron con otras de di-
versa colección de varios autores (Hijo de
las comedias de Hygona). 4º Hay otras
7 ó 8 partes, extravagantes que se
conocen por su numeración repetida,
y constan de obras diversos, impresa,
pues a Madrid, con erratas hasta en
el nombre de los autores. 5º Otras 3
partes que pretenden contener las 25
autorizadas y que son fraudulentas.
6º Otra viene en manuscritos, y a auto-

grafos, ya autorizados con su firma, ya con
prácticas de originalidad y cuya autoridad se
en aprecio gradual. Existen en la Biblioteca
Nacional en gran número hoy
aumentado con las colecciones de Da-
mari, Brivosa y Osuna y sus inéditas ó
con grandes variantes de las ya publica-
das. 7º. En Inglaterra ^{una colección} (2 tomos) en la
Biblioteca del Clérigo y varias en poder
de lord Holland. 2 tomos en Viena y
algunas en casa de Metternich &c.

Autores - Hay unos 40 en varias ediciones
varias sobre todo en la de Oñate y Villanueva
y en las obras de Lope. Ademas los de
entremeses, cuya paternidad es discutible,
el diálogo espiritual (de A. de Espinosa)
la Dorotea (continuación de la Rie de las
Célestinas).

Clasificación - Habiendo adoptado por
prisión una, esta debe ser en tratado de
grado y profano: 1º.- Autores sacerdotes
ley, de Castidad, monjas y espirituales (en
un solo acto) de varios géneros. - Comedias,



devotas inspiradas en el Antiguo o Nuevo Testamento - Vida de santos - leyendas piadosas (tradiciones) - 2º - Asuntos mitológicos - Pastoriles (la más antiguas) - Asuntos históricos-clásicos - vacacionales contemporáneos - genealogicos - Almanejales - Caballerescos - Asuntos de los nómadas italiani - costumbres populares - costumbres nobles - Parabólicas y proverbiales - Loa, y entremeses 3º -

A estudiar los caracteres generales del teatro de Lope veria unanimidad entre los críticos cuando se marcará si trata la linea divisoria profunda que separa de sus antecesores, ya por la trama que aquí ya es complicada y allí muy sencilla hasta en las obras mas notables, ya por la unidad que impone al teatro que antes habrá sido un caso, en que aparte de la Celestina que derive ciertas no se opone una tendencia continuada.

Los elementos pudo tomar Lope de sus antecesores para dar la forma definitiva

al teatro y realizar su grandiosa obra?)?

En el teatro litúrgico sigue directamente la Escritura y también la tradición nacional porque no se atrevió a innovar por completo este género de composiciones. Así es que en los autos anteriores (Codice de la Bibl. Nac.) se encuentran un antecedente, en buen número, sin embargo en la ejecución hay diferencia notable.

En el teatro profano las influencias principales son: los novelas italianas que daban argumentos y episodios para todos los dramáticos tanto españoles como los ingleses del reinado de Isabel 1^a; fuera de este influjo no hay otra extraña porque el estado de relaciones muy tardía a la sazón en los pueblos de Europa no permitió otras, y si en el teatro inglés y español (y es algo posterior) hay semejanza se debe en gran parte a las fuentes eran iguales a veces y a la grandeza del movimiento que en ambas partes habría, por el cual se daba vida en el teatro a la tradición clásica.

De fuentes nacionales pueden citarse, las
crónicas (especialmente la Historia de D. Alfonso XI), los
romances, gestas, tradiciones nobiliarias &c.
y algo de la literatura clásica y libros de
caballería en escasa relación.

Sin muy dramas históricos extranjeros ni sola-
mente autores, pues en los nacionales es verdadero
creador) esta es su mayor gloria, teniendo
algun predecessor como Juan de la Cueva,⁽¹⁾
que también utilizó la poesía épica popular
para el Teatro, evitando así que se per-
diere, como ocurrió en Francia, donde pu-
eza nació que en parte alguna y aun
se impuso a toda Europa, más en des-
cilio & la poesía épica culta o clásica fue
causa de su desaparición.

Sin sus comedias, de costumbres ou
fánceras unida a los italiani y en
las nobles es enteramente original.

Ninguna influencia se nota en él
de los clásicos, pues aunque la comé-
dia según consta de sus dedicaciones y pos-
terioros y en ellos inspiraba sus teorías por
⁽¹⁾ Artista para el drama histórico.

no chocar con la tradición, nimca los
vino por cortarlo la fuerza creadora de un
genio que no se avenía a las limitaciones
y la conciencia que Lope tenía de la
Revolución que él estaba operando".

También podrá citarse alguna limitación
particular, pero aquí citamos lo más saliente.
Hasta aquí se habrá usado la prosa en
el teatro; en el inglés se usaba (como los modernos
románticos españoles) prosa y verso; Lope
destinó la prosa que quedó para las obras
destinada a la lectura, no a la representación
si bien el verso, forma obligada hasta
que se introdujo el pseudo-clasicismo en
el siglo XVIII. Quedo, pues, destinado el sea-
timo teatral, y aquí hay que buscar la
raíz del cultiverismo y los caracteres conven-
cionales de Calderón, que luego aparecen.

Lope impuso la división en 3 actos (en
Francia 5), como cuestión esencial de la escena.
Se le atribuye a Vímez. No es esta particula-
ridad más accidente, pues dada la rapidez
y predominio de la acción en las obras de Lope
⁽¹⁾ Ademas parece que Lope solo sabía latín.

esta división era conveniente. Y este es acaso el gran defecto del teatro de Lope: la escasez de acción, que llega hasta el punto de que la exposición del argumento se hace a veces por la acción; porque así como en Francia por la abundancia del lunes (y) de la declamación oratoria, en España por el abuso de la acción, el teatro adquirió un carácter superficial, sus caracteres son despidos y no delineados en el tumulto de la acción ó de la declaración pomposa.

Las formas metrificas que puepondrán en sus obras son gemillas, redondillas, octavas en número de 2 (goalt.) en cada obra, no de los mejores pentíenes. En la obra dramaática, convienez no tanto como en los continuadores, tercetas, octavas, encasillados, versos cortos y el diálogo.

Basta las condiciones geniales de Lope descublas la que le permitió transformar la tradición épica en forma dramática, identificandola con ella y aun

adiccionandola con ventaja; las gestas que
habrían pasado a la crónica y al romance
anuniaran perderse y se perdieron en otras
naciones; solo España e Inglaterra lograron
salvarla en el teatro. Lope sintió la poesía
del pasado con tal fuerza que solo Guillén;
Tirso le igualan alguna vez y siendo poeta
reflexivo se convierte en poeta popular, dan-
do a la tradición forma apropiada para
rejuvenecerla. Además predominan en él
las dotes de novelista y las dramáticas en
alto grado por su facilidad para disponer la
acción en todo asunto. Consecuencia de no
profundizar los tipos es que nalle en el te-
atro a Lope como "carácteres pétalos"; se distingue
como pintor a las mujeres (en esto lo iguala Tirso)
de los campesinos, villanos o lluvios o breves
comienzos, espaldas o patineras).

Quanto a la acción, Lope no creó tipo de
monólogo, el confidente II. más que todo co-
brace por medio a la acción dramática. Son
notables los actos Iº por la brillantez de la
exposición y los finales por que Lope, que
el bobo que con Lope se transforma en bobo pícaro.

escribió más que todos y el que menos soluciones tiene repetidas ó ternejantes. No hay en las otras tipos convencionales como el galan, la dama &c. que aparecen en Calderón. En la versificación es notable en los metros cortos sobre los sueltos y en lenguaje y estilo al menor en las obras dramáticas este espíritu del calderismo más que otros al- guno salvo Montalban. Son primorosos sus romances, redondillas, gentillas, dici- mas.

Hierónimo nos dice que en un francesilla introdujo el gracioso, que es el bobo o burcina y Rueda y que representa lo general como en la tragedia antigua, el equilibrio de los afectos y el buen sentido. Se aventajó en su pintura Tiro, Rojas y Morato, si bien luego se presentó bien como en su Rufain Castañuelo.

Preceptiva dramática = Nuestro Teatro del siglo 16 y 17 es eminentemente romántico en el sentido de que se ha desarrollado con independencia del teatro grecorromano (y francés).

igualmente hubiera sido monstruosa otra
dirección nueva enalgúnica, que podria ser
clásica para los que le imiten. las maneras
fácticas artísticas de Sope son moldeas noveda-
dosas sin que desprecie los antiguos; y esta crea-
ción impone un gran esfuerzo, por el pre-
stige que en el siglo XVI y antiguo tenía todo,
lo clásico no solo en España, que en Francia
Corneille tenía que valerse de subtiles pés de
mostrar que no faltaba a los preceptos anti-
guos y algo en su libro de hacer Sope en
la poética que escribió por encargo de una
Academia matutina y en su arte nuevo
de hacer comedias en las que viene en
contradicción, negando a veces humorística-
mente lo mismo que ejecutaba, lleva-
do de la libertad de impulsos de la caratería.

En este campañón no le faltaron en
mujos a Sope entre los que debemos citar
a Pedro Zóñez decirle que publicó una obra
y q. no quiso sacarla porque le destrozaron
porque los amigos de Sope, entre los que
figuran Alfonso Sánchez, catedrático de

Sebres que escribió una disertación a modo po-
ticas romántica, Ricardo del Buria - Apología
de la Comedia Española y Teatro en un cigar-
nales de Toledo.

Estudio analítico = Teatro litúrgico - Los
auto o actos por constar de uno solo, palabro
usado por Cuenca, Vicente D. quiso designar pa-
los de carácter sagrado. Fueron desapareciendo
los misterios, moralidades, representaciones
morales (Lope tiene una) y quedó solo el Auto
Sacramental ó del Corpus¹¹ y el de Navidad; este
que perdieron en el siglo XVII en tanto que
el 1º con Calderón hallaba su forma más
acabada, reproduciéndose en él toda la ma-
ifestación litúrgica. Suic causa de lo
expuesto la secularización del teatro que
salio a la plaza pública antes de llegar
a los corrales y en ella no podia repre-
sentarse el esunto sagrado con tanta facun-
cia. Los auto sacramentales, ultimamente des-
tillados del teatro litúrgico se representaban en
casos ambulantes y eran de carácter alijo-
neo o mitológico y algo de musical.

(1) El 1º no es de Vicente, titulado a J. Martín, aunque se
representó en este día.

En Hispania se conoce más que en otra nación el teatro sagrado y quinientos se manifiestan como última manifestación el auto del Corpus (que trae de la transustanciación), por que era combatido por los calvinistas.

El auto de Lope no es definitivo; pues luego fue perfeccionado en manos de Calderón, si supo interpretar mejor este género de escritos, que no se rige por la preceptiva general, si, indudable que la alegoría tiene cabida en la poesía pues en punto de lógica, contiene una gran amplitud; pero en la otra materia no es tan fácil el problema, pues esto es a tener que lírica, plástica y todo pueda admitir lo sobrenatural cuando se trama. La intervención de personificaciones teológicas es difícil, aunque posible en superiores conceptos del drama, y le da cierto pesadez que se nota en Calderón y del cual el libre Lope encierra ciertas ideas en el trámite que juntan un resalte a la idea abstracta, presentándose de la alegoría exagerada.

Para mis asuntos e inspiria muchas veces
en la literatura que interpreta fielmente y
otras en el teatro antiguo. Tengo unos 800 autos
y solo quedan 40. - Son notables el Auto de
la Vieja (Buff, Cristo pastor, Cristo cordero,
la Virgen enamorada, El bálsamo del cielo
(parábola de la viña destronada por nuevo dueño
a la q. manda el Dr. los profetas y Cristo) —
Viaje del alma (Barca & Caronte), Recuentos del
Mundo (Puente mandable a Calíxena) de un libro
de Caballería ; las aventuras del Hombre" (no
en prosa lírica, El auto de los cantares d.
Su carácter de autos del Corpus se sigue
fija porque al fin aparece el caliz y la ostia.
7. d. - 2º Las comedias inspiradas en asun-
tos del Nuevo Testamento : Creación del mun-
do y culpa del 1º hombre (hasta la muerte de
Abel); la trilogía = El robo de Dina - Los tra-
bajos de Jacob* y la salida a Egipto, (en la que
aparece inferior a Carabajal en un comedia
que trata del mismo asunto a Torquato) ;
david penitente, La hermosa Esther*, La Hist.
de Tobías d.
Algunas tienen rasgos líricos
(*) Encantante al auto "la vida e. mundo". —
*(Son las mejores)

notables por ellas se acerca Lope al teatro imperfecto anterior, porque en estos asuntos su papel se redujo a dramatizar la propia biblia que Lope conocía encarnada gran destino o polémica.

7. d. - 3º Entre las del Nuevo Testamento están: El vaso de Elección (S. Pablo); El nacimiento de Cristo y otros; si bien debemos notar que estos asuntos han sido tratados por él en sus obras líricas (Pastores de Belén - Reinas sacras - Reina espiritual) donde se podrán tratar con más desembarraso.

7. d. - 4º Vidas de Santos. Son muchas porque en realidad el glor sanctorum y la legenda aurea son ricos en personajes que fueron victimas de las mayores alternativas y mudanzas de la vida, si bien no todos los Santos tienen una vida que se preste a un asunto de tragedia, visto que hay que tener accionte en la elección.

Hechar en estas obras hechas de encargo para el mismo día del Santo, y conquistas pronto y entre varios (sean a Montalban) a Cancer en



en Véjamen). obras - ¹ La gran columna joyosa
ó S. Basilio - ² la orden 3^a d. s. praves - ³ H. a.
de los Santos Bartolomé y Torafatto los martires
de Cristo) - ⁴ El animal profeta (S. Julian) -
⁵ El cardenal de Belarín, ^(S. Thomas) S. Nicásio d. Valentino
⁶ S. Diego d. Alcalá - ⁷ S. Iñaki - ⁸ El Santo ni-
ño de la Guardia - N. - Todas ellas son notables
y llevan el sello ó marca d' fábrica, aun
que eran escritas a encargo. La 3^a se atribu-
ye a S. Juan Damasceno (griego) y Miller la
demonstrado que es la leyenda d' Budini q.
tambien se despierte por la contemplacion
de un suento (v. el libro d' Patrimonio) - La
4^a tiene un asunto parecido al de S. Iñaki y
algunos la atribuyen a' Alfonso X. merced.
La 5^a es indeble porque solo ofrece una lucu-
nicologico y no la lucua externa necesaria
al drama (v. Jerónimo a la gente); esta y la 7^a
que es mejor estan en la colección Rivade-
negra. La 6^a tiene analogia con S. Toñan
co d' Arna - La 9^a q. el proceso d' un vi-
ñer, q' fuies del siglo XV) encifrado por
unos judios segun praves u d'mortos' ju-

dicialmente. Este asunto había sido tratado
por el P. Pérez y Jerónimo Ramírez, las tres q.
se refieren a J. Túroso tienen elabor de idilio
en que la punta muy notablemente el pastor
Castellano (la 1.^a y 3.^a están en su colección
y la 2.^a en la edición Sancha)

O. L. - 5.^o - La ^{buena guardia} ~~que~~ ^{le} le recomienda bien guardada
de a nosotros con graves re correcciones, pues
acaso fueran tomadas al oido del teatro, es de
las mejores de Lope por la grandezza de concep-
ción: la monja que sale de un celda) y cuando
vuelve a presentarse se encuentra con que la
Virgen ha estado en un puesto q.^e q.^e la
falta no se descubra (analogía Ullanquita la
Zorra de Don Illa). El condenado por descon-
fiado q.^e se atribuye a tíos, mi razón q.^e.
Revilla cree sea de Lope, porque en él hay
escenas iguales. Otras q.^e la comedias de Lope,
debe ser de alguno de los dramáticos de 2º orden
(Miradamerene q.^e es el mas remarcable Lope). La ^{b.} Hausa satisfacta es q.^e la
mejor; en ella se presenta la grandezza de
la misericordia divina; Leonido (analogía al
ejemplar q.^e in corriente de los Extravagantes).

Suscribo de la devoción a la Cruz, al Señor vino Curia
del Purgatorio o de San Patricio, a d. Juanes de Sene)
ofendió y mata a su padre, batiendo el mico-
to con su madre, es la obra, reseñada d. J.
y todos en la misma acción escénica, usó ya
por referencia o explicación, contestando a
toda observación: «Tengo a Cristo por piadoso
y Cristo salvo por mí» - En efecto los propios
esfuerzo y el auxilio divino hacen el mila-
go de la conversión, el heroe muere con
cristiano y por los (~~heros~~) moros, satisfaceciendo
así la fiesta. Este final profundamente
cristiano supuso modificación en el Beschi-
do o Seville de Tasso, y la resca sucesiva
de los d. Juanes en que a la solución se sum-
ula algo del final de Fausto. También
puede citarse aquí el animal profeta (S. Telmo)
y más bien q. a Lope pertenece a Misamis
Teatros profanos = Historia extranjera (clásica)
Son escenas y poesías importantes, si Lope
como Guillen, Misamis etc. comprendieron
con espíritu nacional y lo interpretaron a la
perfección salvo anacronismos sin importan-

cia esencial, porque ese capitulo se habia transmido en las cronicas y romances, tratando
se de asuntos de poca de Espana en que no un
litaban estas circunstancias, no solo no se
elevaron a la verdad local, ni a la verdad
humana general (que tan bien resplandecio
en el Coriolano, Julio Cesar, Octavo y Cleopatra
de Shakespeare), sino que estos asuntos eran,
por ellos tratados como novelicos y aparte
de lo fundamental del argumento. Todo lo
demas era convencional, como despues lo
fue el Teatro de Calderon. Las grandezas de Ale-
jandro, El honrado hermano (Horacio y Cu-
rael) y Los Horacios trag. de Corneille) en que sigue la
tradicion historica de Tito Livio lo mismo que
este ultimo escritor frances (1.ª decada) - Roma
abasada, tomada al asunto de factos, pero
expandida por la intervencion de Icneus.
La mayor desdicha y el Capitan Belisario -
La Imperial de Oton - El gran duque de Ellas-
corra, leyenda del falso Demetrio, que fué re-
presentada antes de la caida y muerte del
falso Cesar y que por su tendencias catoli-



cas era defendido por los señores de Polonia
y por Lope". d.^c

F. P. - Historia Nacional. — Aunque faltan
quinas quattro quintas partes del Teatro de
Lope se puede formar una serie no in-
terrompida de obras de este autor en
que resplandece más que en otras la fuer-
za genial de Lope: — La amistad prezada (lu-
cha de los Cantabros contra Augusto) que
dijo estos versos a una corona de Leon
publicado en epoca coetanea por d. Gregorio
de la Virilla Cartellanos — Vida y muerte
del Rey Wamba (según la leyenda que apa-
rece en el Valero de las ^{nro de la H. d. Julian} Historias de
Rodríguez Almendra) — El Capellán del
Virgen (s. Bldefonso) del reinado de Recaredo —
El portero jefe de España (poesía, leyenda
de la Cava, triunfo de Covadonga), que este sacerdote
de la Iglesia de d. Alfonso. — El casamiento en
la muerte (los padres de Bernardo del Carpio
diciéndole a Saldana, d. Jimena) — El Bastardo
Mordana — El Testimoniio vengado — Las
alegrías de Zoro y dedries a Guillen en re-
sponso de Prospere Mérimée acerca del asunto

uerdo de que este trataba escrito. El Cid, en la primera parte, recido esta la razón de q.
Lope no tratara este asunto q. es el único
que faltaba.⁽¹⁾ Como prueba de lo plenamente
que interpretaba Lope la tradición popular
épica basta citar el episodio del
casamiento en la muerte en que Bernardo
conviene por fin el cadáver de su padre y
después de muerto le hace dar el vipe ca-
larse con d^r. Jimena, su madre; y aquél
otro dato infantil de Lara, en q^r Velázquez
hace amagar todas la manzanas liete
quedas á las puntas del padre viejo y
luego en reverso á los siete hijos muer-
tos; episodios ambos dignos de la gran
épica popular y q^r no obstante con
mucha fuerza de Lope.

El capellán de la Virgen (s. Yáñez) más
breve tiene lugar propio en la acción religiosa, más
por su parte histórica que figurar entre los
dramas profanos.

Lope tuvo gran acierto en intercalar al-
guinaldo en obstracciones escogidas de romance
(1) Además el Conde "Fernan Gonzales".

que los espectadores, sabían de memoria y que llevaban
también el sentido poético de las obras.

En los tiempos posteriores casi todo lo reinado es
tan representado en uno o mas dramas. El primer
rey de Castilla (Fernando I), - Las almenas de Oro (d.
Sancho y d. Alfonso), - La Judía de Toledo (Alfonso VIII),
anterior a la de Almamecina, - Diamonte, - El sol pa-
rado a la Arandina de los maestros de Santiago (Fer-
nando III), - La Tradición de los Canajales (Fernando IV),
sobrescrito por lo dudoso que Nicanor de Plata (d. Pedro),
y otras varias en q. se representa como jefe con rasgos
de crueldad, - El Infante de Illescas (que segun
dice por Montes no muy apetecedamente en su Reino
nacido de Alcalá o' rey valiente y justiciero). Este ob-
rba atribuida a Lope en el siglo XVII, pero segun
un manuscrito de la Biblioteca de Oriente debiere ati-
tribuirse a Claramonte (Andrés) director de comedias
y encoglador de comedias, aunque la letra del ma-
nuscrito no resulta de la de este autor. Hasta en-
tendió la atribución a Fisico, fundador de el estilo,
y en la supuesta semejanza entre el d. Pedro del
Infante y el d. Juan (Fernando) del budador de Levi-
llas, encarnación de la voluntad humana que

no recordare digo en lo humano vi en lo divino.
Otras le atribuyen a Calderon, bajo cuya nombre
fue una vez publicada. En favor de Lopez estan las
enajena, entre algunas de sus escenas, (y hasta
igualdad) otras de los Novios de Hoyas, de el
Hueso, de la Navas, y el Conde de Vico.

Entre los dramas genealogicos citaremos, los Re-
mieres de Arellano - los Prados de Leon - los Telloz
de Meneses (1^a, 2^a p.) - que escribio al mismo tiempo
la poesia portuguesa Ferreira - Las Doncellas
de Jimanca, - Las Famosas Isturianas - &c.

Tradiciones municipales. - El vecindad eleccio-
nado del rey (Alfonso XII), Penibávar y el Comendador de
Ocaña q. Fuesta Ovejuna, en que los habitantes de
esta tomaron venganza en el Comendador por haber
ser violado una doncella, y despues rupieron el tor-
mento antes que declaras quien es el autor ante
el juez mandado por la revista Católica. Los co-
mendadores de Cordoba, drama de celos en que
el vindicativo ofendido da muerte a su esposa
y a los amantes y a los hermanos de esta y al pajezal.
El Alcalde de Salamea, refundido despues por
Calderon; El asunto de don Alvaro no intentado



por Lope por habido mucho antes Damián Salvatierra
del Poyos (poeta murciano). Además:

El mejor mono de España (d. Fernando V); El cese
de Sta. Fe (Granada); El Nuevo Mundo descubierto
por C. Colón (de espectáculos y operato); La ejecutoria
del Gran Capitán; Carlos V en Francia; La mayor
desgracia de Carlos V; Los españoles en Flandes y
Pobreza no es vilera (tpo de Felipe IV) &c.

Dramas mitológicos. Ni estos ni los pastoriles amanecieron la gloria de Lope, que escribió pocos, porque estos géneros no eran populares y él no tuvo como Calderón poeta auxiliar, tanto por su carácter cuestivo por vivir en el reinado de Felipe III. Calderón si pudo representar muchas, con motivo de fiestas reales &c. — Además el lugar propicio de este género es la ópera, y en ella la cattivo Lope. Obras — La selva sin amor, — El vellón de oro, — Las mujeres sin nombres (amazonas), Adonis y Venus — Perseo y Andromeda — El laberinto de Creta &c.; la 1^a es la primera ópera española pues que fué no era pastorela, to tablunte cantada; el autor de la mimesis es desconocido. Como lo dice bien la descripción del aparato

escenicas y la representación.

Pastoriles. — A consecuencia de la invasión el bocadismo en el siglo XVII, el teatro también sintió el contagio. Las obras mejores de la literatura italiana a esta escuela, el pastor Fido di Guanini y la Quinta del Fauno (que con el precedente de la ópera del siglo XVIII, escrita por el mismo) influyeron entre nosotros, dando excelentes frutos, sobre todo con Gómezaro. — Obras: La pastoral de Fausto, la Arcadia etc.

En cambio lope tiene buenas y buenas, obras sobre costumbres rurales, villancicos que se sustan mejor que las idílicas, las cuales carecen de interés, de lucidez y de realidad.

Damas noveleros. — Los hay tomados de los libros de caballerías como son: Los amantes de Palencia — Las moedades de Boldau (del libro italiano de Dolce) — El Marques de Mantua — Los tres diamantes (novela de Pérez y Mazalona) — Las pobrezas de Reinoldo de Montaltan. — La hermosura de Angelina y otros tomados de asuntos italianos de este Middle (Los palios de Salinas o damas manzales).

los hay de autores italianios: algunos, como
"Carlos el peregrino - El muelle - Los torneos de -
Los embates de Calavero" no tienen original
conocidos; otros si lo tienen como son: La
vida valenciana, sumamente libre - El mayo
de la Condessa de Amalfi, que es de los
peores - Cartelones y Montes, que es el au-
to de Taflete y Poncio, aunque supuesto en italiano
pequeño - El cartijo sin desgarras, el autor es
el nieto del hijo y esposa del duque de Fer-
nara, q le acerca al gran teatro ingle, así
como lo supone en la "Quinta de Florencia",
que se reduce que un favorito de Lorenzo de Med-
edios tiene en ella encerrada una joven, que
luego le engaña en fí - ; todos estos así como
el "sabio en retiro y el -
y el "Flano en su rincón, que es muy breve"
fue escrito por ilator Gregorio y otras
muy raras tomadas de las novelas del obis-
po est. Bandello: - El amuleto de Juana
(Cartucho, anfiancas) - El balcón de Federico,
(que se reduce a la prueba q hace este fin-
guindo quedarse en la pobla, sin q se le
queda fiel mas q no dañal, q algunas
otras son de Boccaccio. - De Sainz Cintio
q' burla q hace una dama a un mercader

de quien tomó Shakespeare el asunto de su Otelo,
el tema Napo - El príncipe macedonio - que con
denado que entregó su cabecera para entregar
el precio de ella a su hijo) =

La historia de la doncella Fedor (Federica)
que es la prueba dolor abusos por este fósforo,
en origen oriental. Otros son españoles como
la Historia de Abundarres y el Recuerdo en
la Verdadera - del inventario de Caud. Villegas, etc. La Diana
de asunto italiano se distingue en que
los personajes no son de actualidad, sino prin-
cipales encubiertos ó disfrazados y princesas y
el lugar de la acción es Europa, Francia
y Alemania, Moravia, etc ó algún pequeño
Estado italiano; los personajes viven en
una atmósfera de placeres, y el amor y
presente cortesan.

Para concluir debere advertir que la
separación que en las literaturas clásicas se
establece entre la tragedia y la comedia se
aparece en los teatros de este tiempo, en el
cuál se mezclan uno, rango, con otro,
muyendo el conservacionismo y respetando
el valiente aburroaje de Simeón Pérez de Hita.

da la realidad en la cual no nacen tipos
o caracteres tales como los clásicos; y un actuar
los reyes, pretenden, uno que los demás
aspectos de la vida aparecen mezclados en
unos vivos personajes. Si bien Lope no
llegó tan allá en este punto como Shakespeare
parece, el cual hace pasar a los personajes
trágicos por tráves, del comic más rápidamente.
Esta tendencia no se conservó, pues en
los autores q. siguen a Lope aparecen muy
pronto el convencionalismo q. une
mejor a Calixto q. los autores franceses
John Todd Racine.

Contemporaneos de Rojas.

Aunque no hay motivo bastante para
ello suelen llamarlos estos dramatistas de
2^{da} orden, siendo así q. algunos como
Guillén de Castro y Márquez son su
jefes q. llevan ya a Rojas.

Teatro valenciano. - Falta a este teatro
la verdadera cronología no es posible
afirmar el tiempo en que estos autores

cenben sus obras, si antes o después de Lope. Nos contentaremos con afirmar que son contemporáneos y seguidores de este, que recibieron inspiración de Lope y que este también pudo recibirlos de ellos durante su estancia en Valencia.

Los más distinguidos son Guillén, Zamora, Aguilas, Boil, Tena, Benito de

Toda, ellos se congregaban en la Academia de los "Nocturnos" y en un continuo concurso los "Montañes de Granada" tomados cada cual un sobremonte al nio a la noche. Son escasos los datos biográficos. A fines del siglo XVI, Valencia era en un gran centro literario, cuyos extenderse, fomento y a estudio (desde Alfonso X, fumando hasta Vivero) las obras, por ellos escritas quedan en su tomo - "Notas de la poesía española (comedias escogidas de la madrigalística)", que son una especie de Antología y otros en tomo solo de Guillén.

Daben advertir que los escritores como Zamora, Aguilas, Boil, Tena y Benito,

temporaneos como Artieda en su epísto-
la sobre el arte dramático, colocan a Fane-
ga y Aguilar al nivel de Lope y por
encima de Guillén, en tanto que hoy
el juicio critico fundado en las obras q.
nos dan a conocer.

Farregra (El canonigo), no publicó sus
obras líricas, solo quedan algunas en las
actas de la Academia de los Virtuosos
, otras escatadas por el tamén pintor.
Sus dramas son 7, ninguno de 1^{er}. orden
reuniendo los mejores, más botos nos deca
caballeros "la sangre real de la mon-
tañosa de Navarra" otro d' asunto itali-
ano "la cincuenta favorable (parecida
a la Diqueada de la Rosa) en que una
dama celosa acusa a 'le rey' q. des-
pués convencida de su inocencia l.
diseñar en el torneo disparar de
caballeros y el "Prado de Valencia" que
es un cuadro d' costumbres.

Fanega tiene el defecto d' abusar del equi-
voco q. del retorcido, cayendo en el conceptismo.

Gaspard d. Aguilas (el director valenciano)
muerto al díngue en Chelva, cuya confianza
se perdió á causa de un epitalacio ex-
cepcional en boda (Fabula de badimón
y la broma), publicada por Gallardo. Tam-
bién escribió la famosa parafaxis del miser
re, atribuida a Arias Montano y otras
poesías notables. Sus dramas son 7 ó 8
unos multos, otros en colecciones de variadas
y algunos en el citado Norte. El más
edificante, asunto una maxima
moral, en que un hombre rico hace lo q
juega la vida de dos mujeres a quienes amó, fin-
giéndole pobre y armado: La venganza
retratada, congo asunto de la doble ven-
ganza del mundo celoso, que después fin-
gió ser de innumerables obras, y cuya selec-
ción es tan monstruosa como indica
el título. La gitana melanótica
(gitana por ej. peña) - toma y detinge-
ción de Jerusalem por Vito; intervención
del historiador Josep, en papel poco airoso;
tiene grandiosa épica.

Aquiles es el mejor escritor veneziano, el más correcto y gracioso.

Carlos Boil, Vives de Cuenca &c. además de un romance "una comedia" "El mundo asegurado", que es bastante buena. La acompaña una lira ^{en octava}, que tiene valor más prof. en ella se citan todas las damas de Valencia."

Miguel Benito (Silencio), poeta de los estu-
tanos, autor de "El hijo obediente", muy
malo.

Pedro del Turia (el encuberto) que re-
gina Ischack, es D. Luis Pérez Cardona
lugar teniente gral de Valencia y gober-
nador y regente ^{y Timón} de D. Pedro Juan
de Rivas y Toledo, abogado, que tuvo
grandes contrariedades en su vida, según
dijo en el Romance D. Boil, en el
cuál además se distingue a Félix, au-
tor de las) la Turia, al cual acompaña q.
se nombra excepto en un mala estrella.

La obra más notable es el Apologético
(dramática romántica) ya citado,

que es un parlamento que el autor dirige al público sobre
el lugar, ciudad, personas etc., también expresando algún
sentido (Boaventura, Petronio --), y el escritor le menciona.

Tres comedias: "La burladora burlada",
"La Edad de Espíritu" y la ^{"y mundo"} "Vida de J. Va-
cente"; la 1.^a es un apodo de los guiones ^{"de"}
Araneos, y la 2.^a lo qf su título indica).





